

UNIVERSIDAD NACIONAL DE PILAR
Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y
Sociales

Carrera de Ciencias Políticas



TESINA

Relación de la sociedad civil con el Estado

Caso: Comisiones vecinales de Pilar

Elvira Agustina Segovia Larrasett

Pilar, Paraguay

2003

Planteamiento.

"Es necesario hacer un planteamiento adecuado del problema a fin de no confundir efectos secundarios del problema a investigar con la realidad que se investiga. El planteamiento va a establecer la dirección del estudio" (Tamayo y Tamayo, 1997).

La sociedad civil en el análisis de sus características presenta una organización por lo general estructurada y dirigida por una comisión directiva, donde cada miembro conoce sus derechos y obligaciones. Existen organizaciones que cuentan con Estatuto Social, documento donde se confiere las facultades a los órganos creados para la toma de decisiones, como así también a los miembros en general.

La distribución de los recursos de las instituciones públicas es insuficiente, considerando la demanda ciudadana tendiente a la satisfacción de las necesidades básicas de la sociedad civil. La relación con el Estado se limita a la provisión de asistencia técnica y una exigua asignación de recursos económicos de parte de éste, circunstancia que conduce a la población a organizarse como vía para atenuar las innumerables carencias de la que es víctima.

La realización de actividades lucrativas constituyen la principal fuente de financiamiento, los recursos generados son empleados en inversiones sociales como ser: extensión de la red de agua potable; adoquinado de calles, electrificación, etc.

La autogestión constituye una herramienta eficaz para la concreción de las metas, éstas por lo general están orientadas a la satisfacción de necesidades colectivas, como las citadas.

Entre las actividades se pueden mencionar la organización de rifas, la venta de comestibles, la realización de fiestas folklóricas, y cualquier otra labor que signifique la obtención de ganancias que contribuyen a la concreción de estos objetivos, formulados en las reuniones que fijan de común acuerdo entre los miembros de la organización o grupo de trabajo.

Las organizaciones de la sociedad civil de la ciudad de Pilar reciben cooperación de las instituciones gubernamentales, si bien en forma limitada e insuficiente, ayudan a aminorar los problemas sociales más agobiantes. La asistencia generalmente está dada en el suministro de combustibles o de maquinarias para la realización de determinados trabajos, corriendo por cuenta de los beneficiados las demás erogaciones.

Las comisiones vecinales surgen como parte de la iniciativa de la comunidad, dependiendo la complejidad de los fines que persiguen y se caracterizan por una gran heterogeneidad de las capacidades individuales de sus componentes. Ninguna dependencia del Estado se encarga del asesoramiento para la constitución de las organizaciones de la sociedad y una vez integrada tampoco se cuenta con la capacitación ni el seguimiento deseable, que permitan el mejor aprovechamiento de los recursos y las cualidades individuales de sus componentes.

Objetivos.

Objetivo General.

La investigación encarada tiene por objetivo general:

- Determinar características de la sociedad civil, sus actividades para solucionar problemas de servicios básicos y su relación con el Estado para llevar a cabo sus fines.

Objetivos Específicos.

Los objetivos específicos del presente estudio son:

- Determinar la estructura y organización de las agrupaciones de la sociedad civil en la ciudad de Pilar.
- Establecer el papel de las comisiones vecinales y su relación con el Estado.
- Identificar los mecanismos que utilizan las organizaciones de la sociedad civil para concretar los fines que persiguen.
- Identificar las dificultades de los grupos de la sociedad civil para lograr sus metas.

Conclusiones.

Por lo expuesto anteriormente, el concepto de sociedad civil ha sufrido transformaciones a causa de las múltiples circunstancias que significaron las diferentes etapas de la historia.

En el pasado la sociedad civil tenía una estrecha vinculación con el Estado, luego se fue independizando del ámbito político porque las instituciones públicas no satisfacían los reclamos ciudadanos o simplemente se beneficiaba a determinado sector, manteniendo de esta forma una relación estrictamente electoral, haciendo que la participación de la ciudadanía sólo se observe en las elecciones de autoridades; incluso en la actualidad teniendo un régimen democrático, participativo y pluralista, se advierte una exigua cantidad de espacios para canalizar sus inquietudes y encontrar soluciones efectivas.

Los roles de la sociedad civil son muy diversos y numerosos, los cuales están ligados directamente con las necesidades insatisfechas que la lleva a actuar como agente catalizador de acciones que permitan enfrentar problemas comunes.

Es por esta razón que empezaron a conformarse las organizaciones de la sociedad civil, entre estas las llamadas comisiones vecinales que funcionan en diferentes sectores de la sociedad con objetivos específicos como por ejemplo el adoquinamiento de calles, la electrificación en los barrios, la instalación de agua potable, etc.

Conforme al estudio realizado sobre las COMISIONES vecinales que funcionan en la ciudad de Pilar a partir del año 2002, hasta el mes de marzo del año 2003 los datos suponen que la mayoría de estas organizaciones están dirigidas por una comisión y distribuyen las funciones de sus miembros con el método más primitivo que se conoce sobre organización, sin establecer claramente los deberes y atribuciones de los miembros a través de un instrumento formal y legal, que permita de forma eficaz la delimitación de los mismos.

Estas organizaciones realizan actividades pequeñas, pero cuyos resultados les permiten alcanzar el monto necesario para cubrir el costo de sus proyectos.

El grado de cooperación se ejemplifica con la aportación de maquinarias, recursos económicos en forma de créditos, etc, en la medida de las posibilidades del presupuesto con que cuentan las instituciones estatales. Según manifestaciones de los miembros de las comisiones vecinales los excesivos intereses que cobran los entes en retribución a los créditos otorgados para la ejecución de obras en los barrios, imposibilita a muchos vecinos el pago de los mismos.

Además, se hace evidente la necesidad de creación de un departamento dentro de la Municipalidad de Pilar que se encargue de la capacitación de los miembros de las organizaciones de barrios en cuanto a estructura de grupos, manejo de recursos, asesoramiento legal, también que conlleve la responsabilidad en la realización de los proyectos que se realizan con el objetivo de beneficiar a toda la comunidad, y que su gestión sea más eficaz para que este sector no dependa exclusivamente del Estado.

Otra desventaja que sobrellevan las comisiones vecinales es la estabilidad del grupo que por lo general es equivalente a la duración de los proyectos por los cuales se crearon.

En base a todos estos factores es conveniente destacar que a pesar de las dificultades por las que atraviesan, es de suma importancia la utilidad que representan las mejoras realizadas por las comisiones vecinales en el área de servicios básicos y también en el aspecto social, aparte de cubrir áreas que al Estado le significaría mucho más tiempo de gestión por no contar con los recursos económicos necesarios.

Bibliografía.

- ANDER EGG, 1995. Técnicas de investigación social. LUMEN. 24° ed. Buenos Aires, Argentina. 429 p.

BORDENA VE, 2000. Publicación Diario Noticias. Asunción-Paraguay.

BORÓN Atilio A, 1992. Estado, Capitalismo y Democracia en América Latina. Ediciones Imago Mundi. Segunda Edición.

CANALES Francisca H. De, 1994. metodología de la Investigación. Organización Panamericana de la salud. Segunda Edición.

CAROTHERS Thomas. Revista Deutschland. Publicación Correo Semanal Diario Ultima Hora.

CASTAÑEDA Juan, 1997. Métodos de investigación. McGraw Hill Interamericana de México S.A de c.v.

CONSTITUCIÓN NACIONAL, 1992.

CROCETTI Sandra, 1997. Diccionario Político del Paraguay. Promociones Culturales S. R.L . Segunda Edición.

- DE LA VEGA Julio César, 1996. Diccionario Consultor Político. Librograf Editora. Primera Edición.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO OCÉANO, 1997. Edición del milenio. Edición 2000.

- ENCICLOPEDIA MICROSOFT. ENCARTA. 2000.

- FERRER Aldo, 2001. Realidad y mito de la globalización. Publicación Correo Semanal Diario Ultima Hora.

GALEANO Eduardo, 2001. Según el cristal con que se mire, el teatro del bien y el mal. Publicación Correo Semanal Diario Ultima Hora.

GALEANO DE FERREIRO Heliodora, 1994. La Villa del Pilar que nunca vuelve. Pilar.

-HERNÁNDEZ, 1998. Metodología de la investigación. Roberto Hernández Sampieri y otros. McGraw Hill. Mexico.

LECHNER Norbert ,2001. Estado y Sociedad en una perspectiva democrática.

Edición Publicaciones y Documentos de investigación. Edición Mundi.

MANUAL PARA CONTRALORÍAS CIUDADANAS, 2001. Centro interdisciplinario de derecho Social y Economía Política de la

Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción"(CIDSEPIUP). Ediciones Zincografics.

MANUAL DE LOS MISIONEROS REDENTORISTAS, 2001. Edición Comunidad Redentorista del Paraguay.

MÉNDEZ, 1995. Metodología. Guía técnica para investigación en las ciencias administrativas, económicas y contables. Bogotá.

OCAMPO Genoveva y José Carlos RODRIGUEZ, fortalecimiento de la sociedad civil. Edición

Comunicación y Tecnología Alternativa). ECT A.

PINTACUDA Ennio, 1994. Breve curso de política. Editorial Sal Térrea. Presencia social.

RIV AROLA Domingo M., 1994 . Una sociedad conservadora ante los desafíos de la modernidad. Ediciones y arte. Segunda edición.

TAMAYO y TAMAYO, 1997. El proceso de la investigación científica ..

LIMUSA. 3ra ed. México.

TAMA YO Y TAMA YO, M. 1998. El proceso formal de la investigación científica .. LIMUSA. 2da ed. México.

VELASCO, Pedro. 2001. Política, la construcción de la ciudadanía. Publicación Correo Semanal Diario Ultima Hora.

ABC. 2003. Historia del Paraguay. (www.abc.com.py/paraguay. 2003)